

## Presentación

La revista **Controversia** inicia con este número una nueva fase. Hasta hoy fue una publicación del Centro de Investigación y Educación Popular, Cinep en la que se vertían los frutos investigativos del centro y de otros investigadores de la cuestión social, cultural y política del país. En adelante será fruto del trabajo mancomunado de cinco organizaciones no gubernamentales del país que mantienen una labor investigativa permanente como parte de sus planes de acción: Cinep, Foro Nacional por Colombia, Escuela Nacional Sindical, Instituto Popular de Capacitación y Corporación Región.

Este número ha sido considerado de transición y en él se han compilado una serie de artículos sobre diferentes temas y enfoques. En adelante, cada edición tendrá un tema central que será editado por una de las instituciones socias de este acuerdo, sobre un aspecto en el cual hayan desarrollado procesos investigativos recientes.

La actual edición contiene seis ensayos.

El artículo de Julio Puig, investigador de la Escuela Nacional Sindical, “El actor sindical en la transformación del sistema financiero”, es resultado de una investigación enfocada a demostrar cómo las transformaciones empresariales en el país se han llevado a cabo en detrimento de las organizaciones de los trabajadores.

Marta Inés Villa, investigadora de la Corporación Región de Medellín, hace un recorrido por las políticas públicas sobre desplazamiento forzado en Colombia y sobre la manera como las representaciones sociales inciden en la elaboración, implementación y valoración de dichas políticas. Este artículo es resultado del proceso de investigación trans-nacional en Canadá (Vancouver), Ecuador (Quito) y Colombia (Medellín) sobre desplazamiento forzado y movilidad humana que viene realizando la Corporación en convenio con las universidades British Columbia y Flacso.

En “El Territorio: derecho fundamental de las comunidades afro-descendientes en Colombia”, Sergio Coronado, abogado investigador del Cinep, aborda el tema de los derechos constitucionales reconocidos a las comunidades afro-descendientes, en especial el derecho al territorio, además evalúa su situación actual y contribuye con una amplia panorámica teórica a su comprensión conceptual y teórica.

Como es bien sabido, la pregunta por los procesos de conformación de las identidades es un acuciante tema de interés para las ciencias sociales y humanas contemporáneas y, en sentido estricto, para los hombres y mujeres que hoy habitan este planeta. El artículo de Patricia Madariaga “Yo estaba perdida y en el EME me encontré”, se adentra en la manera como se conforman las identidades individuales y colectivas desde la experiencia de la militancia en un grupo guerrillero, el M-19, y es una ventana innovadora para mirar tanto el conflicto colombiano y sus actores, como la construcción de identidades en contextos complejos.

Inscritos en un ya largo proceso de investigación sobre la violencia y los medios masivos de comunicación, Camilo Tamayo, investigador del Cinep, y Jorge Iván Bonilla, profesor asociado de la Universidad Eafit de Medellín, exponen

los resultados de una segunda parte de su investigación, en la que hacen una evaluación crítica de 102 estudios y publicaciones sobre el tema en América Latina. Colombia ocupa un lugar central como origen y como tema de estos trabajos. El texto, “Medios de comunicación y violencias en América Latina” se constituye en un referente de mucha utilidad para quienes se encuentran inmersos en indagaciones sobre la comunicación.

Adrián Echavarría y Orlando Luján, investigadores de la Corporación Región de Medellín, exponen los resultados de un estudio hecho sobre familias de población desplazada en la Zona Centro Oriental de esta ciudad, en el que demuestran el peso que tienen para las familias, los costos directos e indirectos de tener a sus hijos estudiando en instituciones oficiales y cómo, en la práctica, estas erogaciones cotidianas se convierten en obstáculos, insalvables a veces, para la garantía del derecho constitucional a estar estudiando que todo niño y niña en este país debe tener.

Encontrará también el lector en este número un par de reseñas: una escrita por Fernando Sarmiento, investigador del Cinep, a propósito del libro *Movimiento por la paz en Colombia*; y otra, de Margareth Florez, directora ejecutiva de Transparencia por Colombia acerca del libro *Encuentros con el futuro, cuarto ejercicio de planeación participativa en Bogotá*.

Nos complace mucho este acuerdo de trabajo y esperamos que redunde en una publicación que gane en calidad y sostenibilidad y, especialmente, en utilidad para todos aquellos que actúan sobre la compleja realidad colombiana. ¡La claridad es una necesidad nacional urgente! En la tarea de ver más claro y más allá, las herramientas de la investigación juiciosa y la reflexión reposada son insustituibles. Controversia será un espacio para que estos dos valores se viertan sobre el papel y estén al servicio del público interesado.

**RUBÉN FERNÁNDEZ**

**Editor especial del Número 187 - Revista Controversia**

**Medellín, diciembre de 2006**